





# 「高村光太郎のみちのく」

季節はずれの雪

「連翹忌」という、高村光太郎さんのご命日の集まりを行いました。亡くなつたのは五十年前の四月二日。そのころ高村さんは東京の中野に、「新制作派」の画家で、故人の中西利雄さんのアトリエを借りて住んでいました。庭の真ん中には大きな連翹の株があつて、黄色い花が真っ盛りだったんですが、その前の日が東京では珍しい大雪です。

もう目の前が見えないくらいの吹雪。一面に吹き巻いた重たい大粒の春の雪が夜中にほぼ上がる。東京のあのごみごみした街が降りつもつた雪で真っ白



に、清淨になつたという感じがしました。

真夜中の三時四十五分といふ時間でしたが、亡くなつた時には身寄りの人は誰一人付いていませんでした。大急ぎで駆けつけたアトリエで、付き添いの看護婦さんに瘦せた体を拭かれているのを隣の部屋で見ながら、ものすごく寒くて、――

これは気温も寒いですが、何となくもうちょっと違う意味で、――みんなで震えていたような気がします。

当時は武者小路実篤さんとか志賀直哉さんとかがまだお元気でした。皆さん、東京の居心地のいいお家で、お孫さんたちに囲まれて、文学の神様とか何とか言われて恵まれた晩年を送つていらつしまつた。

その一方で、高村さんは借りたアトリエでたつた一人で、まるで昭和の初め大正の終わり頃に結核で血を吐いて臥れていた若い絵描きさんたちのように、仕事に夢中になつて、病氣で死んでいった。しかし、

それは高村さんが自ら選び取った道でした。

彫刻をつくつてそれをお金に換え、自分のアトリエを設けて裕福に暮らそうと思えば、それは多分できたんだろうと思います。

だけと高村さんは、みちのくの、あの素朴な自然と人が大好きで、みんなが勤めたのにそこからどうしても東京に出て来ようとはしなかつたんです。

高村さんは、例の十和田湖畔の裸婦像を作るために昭和二十七年から東京に帰つていました。それまでの七年間は岩手に疎開して住んでいたのですが、会う度に「東京はいやだ、東京はいやだ」って言つっていました。

その日の雪は、だからまるで、みちのくの天から高村さんを迎えたようだ、そういう感じの雪でした。

高村さんはよく、「自分は江戸っ子だ」と言つていました。そ



「高村光太郎全集」全21巻・別巻1 篠原書房刊

に寄せた「天」というエッセイでこんな意味のことを書いています。

……人間社会の歴史を貫き個人の生き方を超えた「天」という力が存在している。その圧倒的な力があるからこそ、自分は安心して自由な行動が取れる、自分なりに安心して生きることができます。

高村さんは東京の下町のしかも職人の家の生まれです。職人の家の美意識とか倫理観といふものを、身にしみて体の中に持つているわけです。つまり江戸っ子なわけです。江戸っ子の「天」をいただくことによって個人を超えた何かの力――精神、自然と言つてもいいんです

して、自分は江戸っ子なんだけれども、東北の人たちの気性、東北の人たちの魂と何かとてても重なるものがあるんだってことを、いつも言つておりました。

その高村さんが昭和三年、「若草」という少女向けの雑誌――竹久夢二が表紙を描いた人気雑誌です――の九月号たとえば奥達が語っているのは、「本当に大事なのは、世界中が平和で安らかに過ごすこと」だということ。そしてそれだけでも、志を同じくするならいと、つまづすべての生き物がみんな救われないと、本当の幸

せ、本当の宇宙平等の世の中はやつてこないんだって言つていて

のです。ずいぶん古い時期ですよ、明治三十年代です。

しかも、志を同じくするならば仏教の人でも神道の人でも自分の友だちだ、キリスト教にはこだわらないとも。「世界ぜんたいが幸せにならないうちは、

ば佛教の人でも神道の人でも言つた宮澤賢治と、まさに「同じ天」の下の人間という気がしますね。

高村さんはよく色紙に「美ならざるなし」と書きました。それは奥達の「生命は美ならざるなき也。如是の美なる生命、天上天下誰か得て奪わん（命といふものは美しいものだ。そういうものを誰が奪い取ることがで

きようか）」という言葉とともに共鳴しています。

※平成十八年五月十三日の講演から、一部の要旨をまとめたものです。



この年、昭和三年の六月には治安維持法が改「悪」され、死刑も加わって、罰則が強化されています。日本という国がとても大きな曲がり角に差し掛かっていたそんな大変な時期に、高村さんは「天」なんてことをあらためて若い女性たちの雑誌に書き、たとえ一人の力ではどうにもならないようなことが起ころとも、人間というものは思つたまま見つままで自由に、自分の本性を力一杯伸ばして生きることが大切なんだって言おうとしたんだと思うんですね。

「智恵子は東京に空が無いといふ」で始まる有名な詩「あどけない話」が書かれたのは、このエッセイの数か月前のことでした。

実はこの詩が書かれたのは、智恵子さんの福島の実家が税務署の指示で競売になつたその日なんです。けつしてあどけない話が書かれたのは、このエッセイの数か月前のことでした。

仙台の生んだ特異なキリスト教徒、新井與遂もその一人です。彫刻家の荻原守衛や、長く東北学院の教壇に立ちダンテの神曲を訳した山川丙三郎らの師に当たる人です。

高村さんのニューヨーク時代からの親友に、柳敬助という洋画家がいます。智恵子さんは少し体の具合が悪いと郷里の家に帰つて、そこで体を養つて、もう一度高村さんと一緒に、いわば人間としての生き方を追いかける、美を追い求める生活に帰つてきていました。

ところが智恵子さんにはもう家もない。帰つて憩うべき場所もない。智恵子さんを育てた安達良山の上の空とも、今まさ

ました。

高村さんのニューヨーク時代からの親友に、柳敬助という洋画家がいます。智恵子さんは少し体の具合が悪いと郷里の家に帰つて、そこで体を養つて、もう一度高村さんと一緒に、いわば人間としての生き方を追いかける、美を追い求める生活に帰つてきていました。

**「朗読と音楽の調べ～高村光太郎特集」**

朗読／石川裕人 ギター／佐藤正隆

仙台を拠点に幅広い演劇活動に取り組む石川裕人氏(Theatre Group "Oct/Pass"主宰)と、クラシックに留まらず多くのジャンルのミュージシャンと意欲的に競演している仙台出身の若手ギタリスト佐藤正隆氏のお二人による「朗読と音楽の調べ」が、「高村光太郎・智恵子展」の関連イベントとして行なわれました。

石川さんが朗読する「樹下の二人」「ぼろぼろな駄鳥」「レモン哀歌」はじめ15作品の朗読と、佐藤さんの奏でるデビュッシーの「月の光」などの名曲が、エントランスホールの吹き抜けに響き渡り、「高村光太郎・智恵子展」の世界にいっそうの奥行きを与えてくれました。



平成18年4月23日に開催されました。

北川 太一

北川太一(きたがわ たいち)  
文芸評論家。1925(大正14)年、東京都生まれ。東京工業大学卒業。晩年の高村光太郎に親しみ、草野心平らと光太郎の資料の収集、整理、刊行などにたずさわる。「高村光太郎全集」の編集を手がけたほか、没後間もなく設立された高村光太郎記念会の事務局長をつとめる。著書に「詩稿『暗愚小伝』高村光太郎」「高村光太郎ノート 画学生智恵子」「高村光太郎ノート 新暦朝者光太郎」など多数。

家もない。帰つて憩うべき場所もない。智恵子さんを育てた安達良山の上の空とも、今まさ

ました。

高村さんのニューヨーク時代からの親友に、柳敬助という洋画家がいます。智恵子さんは少し体の具合

が悪いと郷里の家に帰つて、そこで体を養つて、もう一度高村さんと一緒に、いわば人間としての生き方を追いかける、美を追い求める生活に帰つてきていました。

